El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) realizó el segundo foro informativo y consultivo para personas mayores de 60 años, como parte de las consultas a Grupos de Atención Prioritaria que aportarán insumos para el diseño de lineamientos que garanticen candidaturas más equitativas y representativas en el Proceso Electoral Local Ordinario 20262027. En su intervención, la consejera electoral del IECM, María de los Ángeles Gil Sánchez, subrayó que a las personas mayores se les debe facilitar su \*derecho al voto+, pero también su \*derecho a ser electas y participar en la toma de decisiones\* respecto de los temas que son relevantes para su vida cotidiana. Dossier de Prensa CDMX (sitio), La Prensa (Sitio), La Crónica de Hoy (sitio)

En entrevista, la maestra Sonia Pérez Pérez, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, compartió que el instituto está realizando consultas a grupos de atención prioritaria para informarles sobre las reglas del próximo proceso electoral y recoger sus opiniones sobre la inclusión de personas de grupos vulnerables en las postulaciones. Sonia Pérez destacó la importancia de estas consultas previas, que se llevan a cabo en diferentes puntos de la ciudad de manera presencial y virtual. Estas consultas están dirigidas a jóvenes, adultos mayores, personas de la diversidad sexual y de género, y personas con discapacidad, así como a organizaciones sociales. También enfatizó la relevancia de la participación de todos en la democracia y la necesidad de considerar diferentes perspectivas interseccionales. Invitó a la ciudadanía a participar en las consultas, tanto de forma presencial como en línea, para asegurar que sus voces y propuestas sean escuchadas y tenidas en cuenta en las reglas electorales. Especial Radio 7, Especiales, Rodolfo Mondragon, (Entrevista)

La Ludoteca Cívica "LUCI" del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) celebra más de dos décadas de trabajo ininterrumpido en favor de la educación cívica y el fortalecimiento de la cultura democrática en México. Desde su creación, este innovador proyecto ha demostrado que el juego también es una poderosa herramienta de aprendizaje para niñas, niños, jóvenes y personas adultas, subrayó la consejera electoral Maira Melisa Guerra Pulido. Línea Política MX (sitio)

La democracia atraviesa un periodo de debilidad en su valoración social y en cultura cívica. De acuerdo con Latinobarómetro 2024, el 24% de la población mexicana manifiesta preferencia por un régimen autoritario, lo que coloca al país en el segundo lugar en América Latina. Cuando la ciudadanía no comprende el valor de la democracia, difícilmente podrá cuidarla y defenderla. Por ello, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** no se limita a organizar elecciones, sino también a fortalecer las competencias cívicas de la ciudadanía a fin de pensar en un modelo de democracia sustantiva. El Sol de México (sitio)

## **REFORMA ELECTORAL**

La reforma electoral tiene el objetivo de dar una adecuada representación a las diferentes fuerzas partidistas que hay en el país, aseguró la secretaria de gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Al encabezar la audiencia pública desde Tijuana, Baja California, insistió en que la propuesta permitirá tener un sistema electoral en sintonía con la nueva realidad política de México. Milenio (sitio), El Heraldo (sitio); Excélsior (sitio), El Universal (sitio); Capital México (sitio), El Mexicano BC (sitio), Vanguardia (sitio), El Economista (sitio), Global Media SLP (sitio), MVS Noticias (sitio), Eje Central (sitio)

En Tijuana, durante el foro convocado por la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, especialistas y autoridades electorales analizaron los retos y áreas de mejora del sistema democrático mexicano, con énfasis en la eficiencia operativa y el uso responsable de los recursos públicos. Meritxell Calderón Vargas, integrante de la Red Iberoamericana Pro-Derechos Humanos, expresó su preocupación por las propuestas que plantean la posible desaparición de los organismos públicos locales electorales (OPLEs), advirtiendo que esto representaría un retroceso democrático similar al debilitamiento de otras instituciones autónomas como el INAI. Consideró que la concentración de funciones en un solo órgano nacional podría reducir la transparencia y la participación ciudadana en los procesos locales. Síntesis (sitio)

Red Cívica entrega al INE propuestas encaminadas a la Reforma Electoral. Al realizar la entrega de propuestas encaminadas a la Reforma Electoral, la Red Nacional de Ciudadanía y Organizaciones por la Educación Cívica (Red Cívica) acusó que en la actualidad México sufre un retroceso en la democracia. Christian García Reyes, coordinador regional de Red Cívica y consejero electoral del OPLE de Hidalgo, expuso que, de acuerdo con el reporte realizado por el Biden Institute, en las últimas dos décadas siete países, entre ellos México, han debilitado sus sistemas democráticos. El Heraldo (sitio)

Tras afirmar que los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) han entregado "buenos resultados a la ciudadanía" en las 32 entidades federativas, el presidente del Instituto Tlaxcalteca de Elecciones (ITE), Emmanuel Ávila González confirmó su participación en el foro de consulta de la llamada Reforma Electoral de Pueblo, convocado por el Gobierno de México para el próximo 19 de noviembre en el Teatro Xicohténcatl. La Jornada Oriente (sitio)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

La cuarta edición de ConversAcciones 2025, impulsada por la organización civil Mejor México, concluyó con un balance positivo, superando los 4,800 jóvenes participantes. Este programa reafirma el firme compromiso de miles de estudiantes universitarios con la construcción de un México sin corrupción. En este sentido, la iniciativa de participación juvenil se consolidó como un espacio clave para el diálogo y la acción cívica. Responsabilidad Social CDMX (Sitio)

INE

El coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, anunció reasignaciones por alrededor de 18 mil millones de pesos en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2026, pero sin tocar el gasto del Gobierno federal. El legislador comentó que, de acuerdo con el anteproyecto de dictamen que ya tiene listo la Comisión de Presupuesto, las reducciones se concentrarán en los poderes y organismos autónomos, como ha ocurrido en años anteriores. Monreal detalló que las reasignaciones serán resultado de disminuciones al Poder Judicial, al Tribunal Electoral, el Instituto Nacional Electoral y al Poder Legislativo. Reforma (sitio) , Milenio (sitio) , Quadratín (sitio) , 88.9 Noticias , 24 Horas (sitio)

Por fortuna es de carácter administrativo, no penal, la embestida de la Contraloría interna del INE contra Claudia Zavala y otros cinco consejeros y exconsejeros. Ella teme, sin embargo, que la exhumación del caso responda a una estrategia de intimidación por parte del oficialismo a servidores públicos que gozan de las garantías de independencia y autonomía constitucional para ejercer su trabajo y tomar decisiones para garantizar derechos político-electorales de la ciudadanía. Milenio (sitio), López Dóriga (Sitio)

Convertido en un tribunal electoral con afinidades diáfanas a la cuatroté, la etapa presidida por la magistrada Mónica Soto es de las más controversiales. Encargada de jugar doble cara al interior del poder judicial, durante la candente discusión de la Reforma Judicial, la presidenta del TEPJF dejará el cargo con lesiones institucionales y la incongruencia de despreciar la austeridad. Capital Coahuila COAH (sitio)

En el Senado, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha solicitado a la mesa directiva la designación de la magistrada Rocío Balderas para ocupar la vacante en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, dejada por Janine Otálora. Rocío Balderas, quien obtuvo el segundo lugar en las votaciones, debería asumir el cargo automáticamente. Sin embargo, se sospecha que el partido Morena busca mantener la vacante hasta las elecciones del 27, posiblemente debido a la percepción de que Balderas podría no ser manipulable por la mayoría. Canal 40 Adn

**CDMX** 

César Cravioto Romero, secretario de Gobierno de la Ciudad de México, informó que el martes 28 de octubre sostuvieron una reunión con los dirigentes del grupo de transportistas llamado Fuerza Amplia de Transportistas (FAT), el cual convocó a la realización de bloqueos en la capital para este miércoles 29 de octubre, pero se llegó a un acuerdo para que esto no sucediera. El Heraldo de México (sitio)

La jefa de Gobierno de Ciudad de México (CDMX), Clara Marina Brugada Molina, declaró la discusión de alza de precios al transporte concesionado deberá abordar todas las aristas posibles. Esto ante la petición de transportistas de aumentar las tarifas que cobran e incluso de un subsidio para poder seguir operando. En conferencia de prensa, Clara Brugada expresó que esta semana seguramente continuarán reuniéndose los transportistas y las autoridades competentes. La Hoguera (Sitio)

La megamarcha y el bloqueo masivo que los transportistas tenían previsto para este miércoles en la Ciudad de México (CdMx) fueron pospuestos tras acordar una mesa de diálogo con autoridades capitalinas. La Fuerza Amplia de Transportistas (FAT) confirmó que se reunirá este viernes 31 de octubre a las 16:00 horas en la Secretaría de Movilidad (Semovi), junto a la Jefa de Gobierno de la CdMx, Clara Brugada Molina, para atender sus demandas, entre ellas el aumento de dos pesos en la tarifa del transporte público. Sin Embargo (sitio)

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, reafirmó su compromiso con la salud emocional y el bienestar de las y los jóvenes capitalinos mediante el programa "Vida Plena, Corazón Contento", una estrategia integral que ofrece atención psicológica especializada en secundarias y preparatorias públicas. El programa, implementado por el Gobierno capitalino, busca atender de forma preventiva los problemas emocionales y psicológicos entre adolescentes, fortaleciendo su bienestar mental y fomentando entornos escolares más saludables. Maya Comunicación (Sitio)

## **CONGRESO LOCAL**

La Ciudad de México registró un incremento de 8 por ciento anual en sus ingresos totales al cierre del tercer trimestre de 2025, al alcanzar 252 mil 326.7 millones de pesos, informó la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF) en su primer informe de actividades presentado ante el Congreso capitalino. De acuerdo con la dependencia, el crecimiento fue resultado de una mayor recaudación local y de la fortaleza en la gestión financiera, que mantiene a la capital como la entidad con la mejor

calificación crediticia del país (AAA), otorgada por Moody's, Fitch y HR Ratings. Punto Medio SON (Sitio)

La nueva modificación a la Ley de Vivienda de la Ciudad de México (CDMX) ha entrado en vigor esta semana, lo que impide a propietarios, arrendadores y agencias inmobiliarias denegar la renta o venta de inmuebles tomando como criterio que los solicitantes tienen hijos o animales de compañía. El cambio fue aprobado por el Congreso de la Ciudad de México y publicado en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México, en el cual se refrenda que toda persona tiene derecho a una vivienda digna sin discriminación. Diario de Morelos MOR (sitio)